



**Espacio Interdisciplinario**  
Universidad de la República  
Uruguay

**Seminario En\_Clave Inter 2012**  
**Procesos, contextos y resultados**  
**del trabajo interdisciplinario**

Del 24 al 26 de octubre de 2012  
Espacio Interdisciplinario

Primera circular, agosto 2012

## Presentación

El **Seminario En\_Clave Inter** es un foro de discusión e intercambio sobre las múltiples aristas y especificidades de la interdisciplina, las metodologías y el conocimiento científico, que busca potenciar la comunicación entre grupos de trabajo. Este seminario es parte fundamental de las actividades que desarrolla el Espacio Interdisciplinario (EI) de la Universidad de la República (UDELAR) con el objetivo de promover vínculos entre los grupos que trabajan interdisciplinariamente en nuestra casa de estudios.

En su cuarta edición, el Seminario En\_Clave Inter 2012 propone un recorrido que incluye prácticas desarrolladas en el marco de la Universidad de la República y experiencias de otros centros internacionales en torno a la interdisciplina y su quehacer, a partir de tres ejes: procesos, contextos y resultados.

Los procesos, los contextos y los resultados son tres dimensiones complementarias e interconectadas desde las cuales es posible analizar el trabajo interdisciplinario. Desde la perspectiva de los procesos, se hacen visibles las dinámicas de interacción e integración, las dificultades y aprendizajes entre posturas disciplinares, los distintos vínculos construidos. Estos procesos se desarrollan dentro de un contexto, formando parte de una red de influencias que atraviesa al trabajo interdisciplinario y que juegan un rol relevante en la promoción o la obstaculización de distintas prácticas interdisciplinarias. Los múltiples resultados de este proceso poseen características distintivas y requieren de una evaluación específica.

Para comprender y potenciar las posibilidades del trabajo interdisciplinario, el Espacio Interdisciplinario de la UDELAR propone una nueva edición del Seminario En\_Clave Inter, en el que procesos, contextos y resultados puedan ser examinados conjuntamente, en su complementariedad e interdependencia. El colectivo universitario en su conjunto y todos aquellos interesados son invitados a participar activamente de esta propuesta que se desarrollará durante tres jornadas en la casa del EI.

En esta edición se contará con la presencia de referentes e invitados internacionales, mesas redondas, mesas de ponencias, lanzamientos de libros y presentación de los núcleos interdisciplinarios recientemente adscriptos al EI.

Las actividades serán transmitidas por videoconferencia a los centros universitarios del interior del país. Como en sus ediciones anteriores, las ponencias y los documentos de trabajo serán reunidos en una publicación que dará continuidad a la producción en materia interdisciplinaria en la Universidad.

## Programa de actividades

### CONTEXTOS

Diversas problemáticas han convocado al trabajo interdisciplinario tanto en Uruguay como en otros países. Conocer estas experiencias y los aportes desarrollados en estos contextos permite identificar particularidades y profundizar intercambios. En este eje transversal se propone:

#### **Conferencia y curso a cargo del Dr. Alejandro Acosta (Universidad de Manizales, Colombia)**

Alejandro Acosta Ayerbe es economista, posdoctorado en Ciencias sociales, niñez y juventud (Universidad Católica de Sao Paulo), director regional del Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano (CINDE) en Bogotá y profesor de la Universidad de Manizales (Colombia). Interesa particularmente su abordaje en la dimensión de calidad de vida y bienestar de la infancia, que contempla la perspectiva de los propios niños sobre su situación.

#### **Conferencia y curso a cargo del Dr. Alejandro Yáñez (Instituto de Ecología A.C., México)**

Alejandro Yáñez Aranciba es biólogo marino, posdoctorado en Ecología de Estuario y Manejo Costero (Universidad Nacional de México, UNAM) y profesor de la Unidad de Ecosistemas Costeros (Instituto de Ecología A.C., México). Autor de diversos libros y artículos sobre ecología de sistemas costeros y manejo costero integrado.

#### **Mesa de ponencias: Grupos interdisciplinarios de UDELAR**

Mesas para la presentación de ponencias de colectivos interdisciplinarios seleccionados a partir de la convocatoria para la “Autoidentificación de grupos académicos interdisciplinarios de UDELAR 2012” realizada por el EI.

#### **Núcleos Interdisciplinarios Nuevos y Existentes 2011 y 2012**

Presentación de los Núcleos Interdisciplinarios Nuevos y Existentes financiados por el EI en el año 2011 y 2012, líneas de investigación y actividades previstas en su plan de trabajo.

## PROCESOS

Las prácticas interdisciplinarias pueden ser comprendidas en función de procesos que implican la articulación entre conceptos, metodologías y áreas de trabajo de distintas disciplinas. En este eje se incluye:

### **Videoconferencia de la Dra. Joske Bunders (Athena Institute, Amsterdam University, Holanda)**

Joske Bunders es doctorada en abordajes participativos en el desarrollo de innovaciones agrícolas basadas en conocimiento científico (University of Amsterdam) y directora del departamento de Innovación en salud y ciencias de la vida del Athena Institute for Research on Innovation and Communication in Health and Life Sciences (Amsterdam University). Ha realizado diversas publicaciones sobre biotecnología y el rol de los usuarios en los procesos de innovación.

El programa de investigación de Athena Institute considera que para desarrollar ciencia y tecnología inclusivas se debe integrar la participación de actores no científicos en la toma de decisiones en los procesos de innovación. Para ello, el Instituto ha desarrollado un modelo para comprender e influir sobre la interacción entre los actores de la ciencia (y sus diversas disciplinas) y la sociedad, así como una metodología para poner en práctica este modelo (Interactive Learning Approach).

<http://www.falw.vu.nl/nl/onderzoek/athena-institute/>

### **Presentación de avances del proyecto “Situación actual de la interdisciplina en la Universidad de la República” (Unidad Académica del EI)**

El proyecto “Situación actual de la interdisciplina en la UdelaR” tiene como objetivo caracterizar el estado actual del trabajo interdisciplinario en la UDELAR a partir de un abordaje exploratorio. Su objeto de estudio son los programas del EI así como los grupos interdisciplinarios de UDELAR.

## RESULTADOS

Desarrollar estrategias para valorar adecuadamente los resultados del trabajo interdisciplinario es parte integral de su promoción. En torno a este eje de trabajo se incluye:

### **Videoconferencia de la Dra. Joyce Tait (Innogen Centre, University of Edinburgh, Reino Unido)**

Joyce Tait es química farmacéutica, doctorada en Economía del territorio (University of Cambridge), profesora y asesora científica del Innogen Center (Centre for Social and Economic Research on Innovation in Genomics) de la Universidad de Edimburgo (Reino Unido). Una de sus principales áreas de trabajo es la política científica y tecnológica, en particular la evaluación y aplicación de la investigación interdisciplinaria.

El Innogen Centre fue creado en 2002 como parte del [Economic and Social Research Council](#) (ESRC) para estudiar las implicancias sociales y económicas de los desarrollos científicos en las ciencias naturales en general y la genética en particular. Sus investigadores estudian el impacto social de las innovaciones en las áreas salud, agricultura y medio ambiente, trabajando colaborativamente con las políticas públicas, la industria y el ámbito científico.

<http://www.genomicsnetwork.ac.uk/innogen/>

#### **Mesa redonda: Evaluación interdisciplinaria**

Un espacio donde se expondrán distintas perspectivas sobre la evaluación del trabajo interdisciplinario. Se contará con la participación de docentes universitarios y evaluadores de diversos organismos.

#### **Presentación del libro “Seminario Trayectorias En\_Clave Inter 2011”**

Un nuevo volumen de la colección En\_Clave Inter, que recoge las conferencias, talleres, mesas redondas y aportes vertidos en el Seminario Trayectorias En\_Clave Inter 2011 .

#### **Muestra fotográfica “Campos Visuales. Encuentro de Miradas” y lanzamiento de la convocatoria “Campos Visuales 2012”**

Inauguración de la muestra de fotografías realizadas por estudiantes de la UDELAR en el marco de la convocatoria “Campos Visuales. Encuentro de Miradas” 2011. Lanzamiento de la convocatoria “Campos Visuales” 2012.

Más información:

Espacio Interdisciplinario, UDELAR.

José E. Rodó 1843, Montevideo.

(+598) 24089010

[ei@ei.udelar.edu.uy](mailto:ei@ei.udelar.edu.uy)

[www.ei.udelar.edu.uy](http://www.ei.udelar.edu.uy)